

Document 1 : L'élimination des «Koulaks »

Par trains entiers, les paysans déportés partaient vers le Sud glacial, les forêts, les steppes, les déserts, populations dépouillées de tout ; et les vieillards crevaient en route, on enterrait les nouveaux-nés sur le talus des routes. Des populations traînant sur des chariots tout leur pauvre avoir se jetaient vers les frontières de Pologne, de Roumanie, de Chine et passaient – pas tout entières, bien-sûr – malgré les mitrailleuses (...). Combien de victimes fit la collectivisation totale (...)?

Un savant russe, M. Prokopovitch, fit ce calcul, d'après les statistiques officielles soviétiques (...). En sept années près de cinq millions de familles ont disparu.

Victor Serge, *Mémoires d'un révolutionnaire*, Paris, Seuil, 1951.

Dans Serge Bernstein, *Démocraties, régimes autoritaires et totalitarismes de 1900 à nos jours*, Paris, Hachette, 2015.

Document 2 : Poème étudié à l'école primaire

Ô toi Staline, grand chef des peuples,
toi qui fis naître l'homme, toi qui
fécondes la terre, toi qui rajeunis les
siècles, toi qui tresses le printemps, toi
qui fais chanter la lyre... tu es la fleur de
mon printemps, un soleil reflété par des
milliers de cœur humains...

Rakhimov, *La Pravda*, 28 août 1936.

Dans Serge Bernstein, *Démocraties, régimes autoritaires et totalitarismes de 1900 à nos jours*, Paris, Hachette, 2015

Document 3 : Grande parade sportive sur la place rouge à Moscou, 13 juin 1935



Document 4 : Staline dresse le bilan du premier plan quinquennal, le 7 janvier 1933

« La tâche du plan quinquennal en matière d'agriculture consistait à transformer l'U.R.S.S. de pays de petits paysans et arriéré qu'elle était, en un pays de grande agriculture organisée sur la base du travail collectif, et donnant le maximum de produits pour le marché. Qu'est-ce que le Parti a obtenu en réalisant le programme du plan quinquennal en quatre ans, dans le domaine de l'agriculture ? A-t-il rempli ce programme ou a-t-il échoué ? (...) Le Parti a obtenu qu'au lieu des 500 à 600 millions de pouds¹ de blé marchand, qui étaient stockés au temps où prédominait l'économie paysanne individuelle, il a aujourd'hui la possibilité de stocker 1200 à 1400 millions de pouds de grain par an. Le Parti a obtenu que les koulaks ont été défait en tant que classe, bien que leur défaite soit encore incomplètement achevée ; la paysannerie laborieuse a été libérée de l'asservissement aux koulaks et de leur exploitation, et une base économique solide a été assurée au pouvoir des Soviets de la campagne, la base de l'économie collective. Le Parti a obtenu que l'U.R.S.S. de pays de petits paysans est transformée d'ores et déjà en pays de la plus grande agriculture du monde »

Source : Joseph Staline, *Doctrine de l'U.R.S.S.*, 1938.

1. Unité de masse utilisée en Russie, équivalant à 16,38 kg.

Document 5 : Affiche pour les Komsomols (jeunesses communistes), 1933



Le texte peut se traduire par « digne succession au Komsomol léniniste ».